

GACETA DE MADRID

DEL JUEVES 23 DE SETIEMBRE DE 1819.

ALEMANIA.

Francfort 17 de Agosto.

Extracto de la sesion 28 de la Dieta, celebrada el dia 5 de Agosto de este año.

El ministro del gran ducado de Hesse hizo en esta sesion la declaracion siguiente:

„Desde el momento en que cesó la antigua constitucion germánica, se convenció íntimamente S. A. R. el gran duque de que seria muy desventajoso para el bien estar general de la Alemania que cada Soberano de este pais, desembarazado ya de las benéficas obligaciones que la constitucion del imperio habia impuesto á los Príncipes relativamente á las aduanas de sus territorios, quisiese aisladamente arreglar el sistema de estas de un modo arbitrario sin consideracion á los intereses de sus confederados.

„Partiendo de este principio S. A. R. ha dejado en el gran ducado de Hesse las instituciones relativas á las aduanas en el mismo estado que tenian en tiempo de la constitucion del imperio germánico, sin atender á las considerables ventajas que hubiera producido en la tesorería del estado una mudanza en el sistema de las aduanas arreglada á la situacion del gran ducado.

„S. A. R. pues no ha podido ver sin mucho sentimiento que varios estados alemanes de la Confederacion hayan adoptado otro sistema, sentando por base de los reglamentos de sus aduanas los principios de un sistema mercantil, sin hacer ninguna diferencia entre los estados extranjeros y los paises de Alemania que componen la Confederacion.

„Las desventajas que de ello han resultado para los habitantes del gran ducado son en sumo grado sensibles; y las multiplicadas quejas que de todas partes se han dirigido han determinado á S. A. R. á encargar á su legacion que proponga á esta asamblea se tome una resolucion general sobre la libertad recíproca del comercio, en términos que independientemente de lo que pueda decidirse en lo sucesivo con respecto á las relaciones de comercio de la Alemania con los estados extranjeros, no se establezca en ninguno de los estados de la Confederacion la menor diferencia entre las mercancías del pais y las extranjeras para los productos y objetos de fábrica de los estados alemanes. De este modo el comercio de las mercancías extranjeras, siendo estas procedentes únicamente de un estado aleman de la Confederacion, no quedará sujeto á mas restricciones que las que sufre el comercio de las mercaderías del pais; pudiendo establecerse á lo sumo un impuesto moderado con arreglo á

principios uniformes en todas las mercancías de tránsito para otros países."

La Dieta resolvió suspender la discusión sobre este punto hasta que se reciban las declaraciones que quedan todavía por hacer sobre el mismo particular.

Idem 3 de Setiembre.

Las noticias de Viena excitan cada día mayor interés. Se advierte una actividad extraordinaria en las diferentes cancillerías del Gobierno, y el consejo áulico está igualmente muy atareado. El considerable aumento del ejército da lugar á muchas conjeturas, coincidiendo necesariamente el objeto de la reunión de tantas fuerzas con el motivo que puede haber determinado al Emperador á volver tan pronto de Italia.

Se dice que se formará un ejército en Gallitzia mandado por un general distinguido; pero todavía no hay datos positivos para poder anunciarlo como cierto.

Se han expedido órdenes de Viena al comandante general en Hungría para que se establezca un campamento en las cercanías de Pest: una parte de las tropas que deben componerle están ya en camino, y se reunirán todas hácia mediados de Setiembre.

Manheim 28 de Agosto.

Mr. de Martens, ministro de Hannover, ha pasado á la Dieta Germánica una nota muy importante sobre los negocios de Westfalia, declarando que no cree su Gobierno corresponda á la Dieta prescribir reglas en estos asuntos; antes bien opina que cada estado tiene derecho para seguir el sistema que juzgue mas conveniente; y que el elector de Hesse ha seguido un principio fundado en el derecho de gentes, segun el cual un conquistador ó detentor momentáneo de cualquier pais solo posee los derechos propios de la ocupacion militar, y no tiene facultades para enagenar los bienes patrimoniales ni de otra especie.

Hannóver 30 de Agosto.

Se ha extendido la voz de que el Emperador Alejandro se avistará muy en breve con el Rey de Suecia en Bornéo.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 27 de Agosto.

Están muy adelantados los trabajos preparatorios para el campamento que se ha de formar el día 15 de Setiembre próximo, reuniendo unos 2000 hombres, que se sacarán de las guarniciones de la quinta y sexta division militar, y parece que los mandará el Príncipe de Orange en persona.

Idem 31.

Son muchos los ayuntamientos de la provincia de Lieja que envían á sus maestros de primeras letras á la capital con el fin de que concurren á las lecciones gratuitas que se dan los jueves y domingos en la escuela normal de enseñanza mutua, y aprendan este nuevo método. Las lecciones de la noche se dedican particularmente á la enseñanza de los artesanos, y asisten á ellas mas de 100 discípulos. Un solo maestro basta para las unas y las otras, es decir, para la enseñanza de mas de 400 discípulos, y dentro de muy pocos días serán 500 ó 600.

SUIZA.

Zurich 31 de Agosto.

Los negocios mas importantes que se han tratado en las últimas sesiones de la Dieta son las contestaciones entre las dos secciones del canton de Unterwale, las diferencias entre los cantones de Lucerna y de los Grisones, y la administracion de los fondos militares de la Confederacion.

El Gobierno de Lucerna ha mejorado considerablemente de algunos dias á esta parte su sistema de educacion, y el plan de los establecimientos superiores de instruccion pública.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 31 de Agosto.

Ayer recobró su libertad la hermosa circasiana que habia venido en compañía del embajador persa, y se embarcó á bordo de un buque que debe conducirle á Constantinopla, desde donde se trasladará por tierra á Persia con el coronel d'Arcy y otros dos sujetos. S. E. permanecerá en Inglaterra hasta el mes de Mayo próximo.

Escriben de Manchester que el dia 30 de Agosto hizo Hunt su entrada triunfante en aquella ciudad; pero no tuvo el lucimiento que se esperaba, á causa del grande aguacero que cayó en aquel momento. Hunt iba en una silla de posta acompañado de Kuigt, saludando con mucha afabilidad á cuantos encontraba en la calle: todo el acompañamiento se reducía á 200 ó 300 hombres á pie. Al pasar por delante de la lonja Hunt prorumpió en algunas exclamaciones, quitándose el sombrero, y sin detenerse en la ciudad se encaminó á una casa de campo, adonde le siguió el populacho.

Idem 1.º de Setiembre.

En uno de los periódicos de esta capital se ha publicado el siguiente extracto de una carta de Chester, con fecha del domingo último á las 9 de la noche: „A consecuencia de un aviso que se ha recibido hoy del lord teniente se reunieron esta mañana el corregidor y los magistrados, y aunque todavía no sabemos para qué, debe de ser asunto de mucha gravedad. Se ha doblado la guardia del castillo, y se ha mandado que un piquete de 100 hombres del regimiento número 71.º patrulle toda la noche. Segun lo que ha podido traslucirse, parece que una turba numerosísima de revoltosos piensa venir esta noche y apoderarse de la armería, donde hay 400 armas de fuego, 1100 picas, y gran provision de municiones. Sea cierta ó falsa esta especie, el hecho es que el comandante de la guarnicion y los magistrados se han reunido, y han acordado varias providencias.”

FRANCIA.

Paris 4 de Setiembre.

Se ha experimentado una baja extraordinaria en el cambio mercantil de Copenhague, y ha causado grande inquietud y desaliento en toda la capital.

El Rey de Suecia piensa visitar el verano próximo la Dalecarlia y las provincias septentrionales de la Suecia, de manera que en un año habrá recorrido todos sus estados.

El Rey de Baviera ha mandado que la ciudad de Wurtzburgo pague á los

judíos los daños y perjuicios que les haya ocasionado el último alboroto de aquella ciudad, dejando á esta expedito su derecho para repetir despues contra los autores de tales excesos.

Se habla en Viena de algunas mudanzas de ministros: se dice que dos de ellos, y particularmente Mr. Saureau, ministro del Interior, serán nombrados muy en breve para embajadas en cortes extrangeras.

Luis Bonaparte, conde de St. Leu, ha salido de Carlsbad, y se encamina á Inspruck por Ratisbona con una comitiva de cinco ó seis personas.

Ha causado mucha extrañeza la nota que pasó á la Dieta Germánica Mr. de Martens, ministro de Hannóver, acerca de los negocios de Westfalia, negando la competencia de la Dieta para entender en ellos. Ya es tardía semejante declaracion, y regularmente sostendrá la Dieta su providencia á favor de los poseedores de bienes enagenados en el reino de Westfalia.

Idem 8.

Vive actualmente cerca del lago Champlain, en los Estados-Unidos de América, un hombre de edad de 135 años, originario de Alemania. Servia en las guardias de la Reina Ana cuando se coronó en el año de 1702, y luego que se concluyó la guerra pasó á los Estados-Unidos: se mantiene fuerte y robusto: ve y oye perfectamente: conserva todo su cabello, y nunca ha bebido licores espirituosos; pero lo mas particular es que ha sido casado repetidas veces, y que su hijo menor tiene 28 años de edad, es decir, que cuando nació era ya el padre de edad de 107 años. Estas noticias las ha comunicado un misionero que conoce al anciano.

ESPAÑA.

Lima 2 de Marzo.

El comandante general del apostadero del Callao ha dirigido al Excelentísimo Sr. virey el parte siguiente:

„Excmo. Sr.: Hoy hemos tenido la honra de que V. E. visitase nuestra línea de defensa en el Callao: se formó y maniobró la fuerza sutil en número de 29 lanchas, aunque en medio de la mas espesa niebla: recorrió V. E. todos los buques de guerra, todo lo vió, y ultimamente montó sobre el *Maipú*, dió la vela, y en varios ataques cortó este bergantin nuestra flotilla para probar su disposicion y resistencia; y cuando al retirarse V. E. me expresó lo satisfecho que iba del orden y disposiciones tomadas, quedaron cumplidos mis deseos de que correspondiesen los efectos á las órdenes que V. E. me tenia dadas en la formación de esta fuerza de mar: solo restaba que los enemigos hubiesen levantado antes la máscara para que V. E. presenciase, como lo deseaba, el violento ataque que sucedió despues.

„En aquel momento de claridad que permitió la niebla á las diez de la mañana, y en que observé los dos buques que estaban fuera, concebí por su aspecto y actitud vehementes sospechas de que fuesen enemigos, y mandé navegar á la escuadrilla en línea de rumbo sobre la izquierda. En efecto, apenas se habian retirado del simulacro la mayor parte de las lanchas, cuando á las dos aparecen los enemigos entre las últimas y el *Maipú*: cada uno toma su puesto, y se empieza un fuego tan trabado de parte á parte, que parece increíble no

fuésemos sorprendidos. El *S. Martín* y la fragata *Isabela* (que ellos llaman *Ohigins*) principalmente, y una corbeta con ánimo resuelto de forzar el fondeadero y trastornar nuestra posición, redoblaban sus fuegos, manteniendo toda vela, y con las proas á embestirnos; pero no pudieron continuar en este arrojó, pues á la hora y media de combate empezaron á variar sus maniobras, y á reconocérseles averías: hicieron entonces fuego de vuelta y vuelta, sin acercarse mas que al tiro, hasta que á las seis y media desistieron totalmente retirándose á lo mas espeso de la niebla. Era de desear que hubiesen mantenido su empeño de abordarnos para que aprovechase entonces nuestra fuerza sus tiros contra su arboladura, que es la órden que tenia dada, y el anhelo de nuestra oficialidad y gente; pero el enemigo no intentó mas. Muy á barlovento se distinguian entre la niebla otros dos buques que esperábamos; pero no se acercaron en todo el curso de la acción. Los castillos de tierra con sus acertados fuegos, que les cogian de flanco, han auxiliado gallardamente la defensa del puerto.

„ Nosotros hemos tenido 15 hombres muertos y 2 heridos, algunas averías en los buques, y segun el parte que me acaban de dar no está en línea la lancha núm. 4, que era la cola de la formación de esta mañana, y que por causa del viento y la marejada, envueltos en espesa niebla, fueron todos sotaventándose, cuya lancha, tal vez cortada por los enemigos, habrá arribado á la costa de Sotavento. Considero que los contrarios habrán tenido muchas averías, segun las que se les observaron, la variedad de sus movimientos á las dos horas de fuego, y el acierto en los tiros.

„ Todos, Sr. Excmo., oficialidad, tropa, marineros, maestranza, compañía de cargadores y naturales indios han estado llenos de aquel ardor que inspira la lealtad en contraste con la traición; especialmente debo mucho al buen porte de la oficialidad, que siendo en número, como V. E. sabe bien, la quinta ó sexta parte de lo que corresponde á las fuerzas, nada se ha echado de menos en órden y resistencia.

„ Continúo con vigilancia y cuidado, y aunque prevenidos, no los espero esta noche. Todo lo que comunico á V. E. para su superior conocimiento.

„ Dios guarde á V. E. muchos años. Fragata *Esmeralda* en el Callao 28 de Febrero de 1819. = Excmo. Sr. = Antonio Vacaro. = Excmo. Sr. Virrey D. Joaquin de la Pezuela.

El teniente gobernador del Callao al mismo virrey del Perú.

„ Excmo. Sr.: Desde el dia de ayer supimos que dentro de este puerto, como cerca de dos leguas, se mantenian varios buques que dieron á entender fuesen enemigos: la mucha niebla no dió lugar á saber su número y calidad. Hoy se mantenian en el mismo punto, ocultos por la densidad de la espesa niebla; mas á las tres de la tarde se divisaron hasta cuatro, que á fuerza de vela con sus mayores y gavias navegaban con el rumbo hácia la línea de nuestras fuerzas navales: todos estábamos observando en esta plaza la navegación y su rumbo, sin poder distinguir el pabellon que traían, cuando entre tres y media á cuatro rompió el fuego nuestra línea naval, y en el momento el baluarte de la Reina de esta plaza y su torreón. El enemigo, levantando la bandera de Chile, rompió el suyo, dirigiéndolo á nuestras fuerzas

sutiles y á esta plaza, y fue tan porfiado y vivo como acertado, pues casi no se perdió tiro, á lo menos de nuestra parte, en dos horas consecutivas, estando situada la comandanta enemiga paralela con la fragata de guerra *Esmeralda*: creimos que el combate fuese mucho mas largo; pero observamos que minoraba mucho el fuego del enemigo, cesándolo del todo á las seis de la tarde, que marearon en vuelta afuera precisamente con mucho daño en sus buques y tripulaciones. El navío que formaba la retaguardia del enemigo no pudo entrar en combate, porque teniendo que pasar por el frente del castillo de San Rafael hubo de sufrir sus fuegos, los cuales fueron dirigidos con tal acierto que casi le derribaron la popa, lo que le obligó á dirigir su rumbo para afuera.

„Se han encontrado dentro de esta plaza hasta 10 balas de á 24 y de á 18, habiendo dado muchas mas en los merlones del baluarte de la Reina; y tengo la satisfaccion de decir á V. E. que el espíritu y presencia de ánimo con que trabajó la artillería, y el acierto de sus tiros, han sido dignos de todo aplauso: asimismo es digno del mayor elogio el batallon de Búrgos que está de guarnicion, que con sus gefes y oficialidad se puso sobre las armas desde el primer tiro de cañon, apeteciendo y manifestando deseos de sacrificarse en defensa del Rey, como tambien el pequeño número de zapadores y dragones de Carabaillo, dignos todos del mejor aprecio, manteniéndose toda la noche con vigilancia y puntualidad en el cumplimiento de las órdenes que tenian, sin haber resultado desgracia alguna en la plaza.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Plaza del Real Felipe del Callao á las siete de la mañana, dia 1.º de Marzo de 1819. = Excmo. Sr. = Francisco Xavier de Reina = Excmo. Sr. virey y capitán general del Perú D. Joaquin de la Pezuela.”

El Excmo. Sr. virey contestó á estos partes en los términos mas expresivos y honrosos á tan ilustres defensores.

Idem 4.

Partes del comandante general del apostadero del Callao al Excmo. Señor virey.

1.º „Excmo. Sr.: Continuando todo el dia y noche pasada con la misma vigilancia y actividad en municionar los buques y reparar, como lo estan ya, nuestras averías, hemos observado, en cuanto lo ha permitido la niebla desde ayer á las nueve de la mañana, que subsisten fondeados sobre el cabezo de la isla el *S. Martin*, la *María Isabel*, *Lautaro*, y una corbeta con la balandrita cañonera; y entre los mercantes extrangeros la *Chacabuco* y el bergantin, reuniéndose aquella con los otros sobre el cabezo á las cuatro de la tarde. Al medio dia hicieron varias señales, é izaron bandera española, apareciendo en seguida dos buques mas, de los cuales el uno parece de guerra y el otro español mercante, tal vez la *Victoria*: otra embarcacion grande amolló en popa en vuelta del norte; y á las seis se tomó otra vez de cerrazon, en cuyos términos ha permanecido sin novedad toda la noche, habiendo yo enviado á la entrada de ella un bote con el capitán de la *Mariana*, dirigido al Ancon con las instrucciones correspondientes á salvar la embarcacion que dicen existe en aquella costa, y aun se supone por algunos sea nuestra cañonera núm. 4. Hoy ha amanecido todo en la misma situacion, y sin otra

novedad que la de aparecer fondeada entre los buques extranjeros una embarcacion (que aparenta ser la misma que ayer arribó en vuelta del norte), y la de haber desembarcado los enemigos durante la noche en la isla de S. Lorenzo, segun se deduce de advertirse derribada é incendiada la vigía, y mucho número de gente en sus inmediaciones.

„He leído á todos los oficiales que tengo el honor de mandar el satisfactorio oficio de V. E. de ayer, por cuyas honoríficas expresiones, que mas y mas los entusiasman, tributan á V. E. las mas rendidas gracias.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Callao 2 de Marzo de 1819. = Excelentísimo Sr = Antonio Vacaro. = Excmo. Sr. virey D. Joaquin de la Pezuela.”

2.º „Excmo. Sr.: Los enemigos en número de 300 hombres continuaron desembarcados, y corriendo la isla en varias direcciones con la balandra, dos lanchas cañoneras y tres botes atracados á Playahermosa: sus buques mayores fondeados: sobre el cabezo de la isla el navío y las dos fragatas; y entre los mercantes extranjeros, cerrando el puerto, los otros buques de guerra hasta la una de la tarde en que todo lo cubrió la niebla.

„A las 10 de la mañana hice marchar dos botes armados y una canoa con gente práctica al mando de un oficial del apostadero con la comision de recoger el destacamento y presidio que habia en la isla, y que acosados de los enemigos suponía replegados á la parte del sur, respecto á que no habia podido remitir el administrador de la aduanilla el falucho de rentas, embarcacion la mas á propósito en seguridad y prontitud para esta comision, segun se habia encargado con instrucciones competentes desde anteayer por la mañana á su patron, á consecuencia de la insinuacion que con este objeto me hizo el gobernador de la plaza. A las tres de la tarde, con aviso de que los enemigos se habian puesto á la vela, se tocó al arma, y todos se apercibieron en el momento; pero no se verificó el anuncio.

„A las seis volvió uno de los botes comisionados á la isla y la canoa, que habiendo recorrido una parte de su playa no encontraron persona alguna; pero quedó el otro bote explorando otra parte, y volvió á las 11 con 4 marineros del vigía, 3 presidiarios y 2 mugeres.

„En la noche no ha ocurrido novedad. Dios guarde á V. E. muchos años. Callao 3 de Marzo de 1819. = Excmo. Sr. = Antonio Vacaro.”

P. D. A las nueve de la mañana se me ha presentado el piloto vigía de la isla. = Vacaro. = Excmo. Sr. virey D. Joaquin de la Pezuela.

Madrid 22 de Setiembre.

ARTICULO DE OFICIO.

A consecuencia de propuesta del capitan general de Valencia, y habiendo oido el dictamen del Consejo supremo de la Guerra, ha tenido á bien resolver el REY nuestro Señor que á Claudio Blanco, ventero de la venta de San Pedro, que con la mayor bizzarria y arrojo egecutó la prision de los facinerosos Marcos Ballester, Salvador Merino y Francisco Vicente, que se hallaban en dicha venta, se le dé de los fondos públicos del pueblo á que pertenece el sitio en que fueron aprehendidos los expresados malhechores, y por una vez, la cantidad de 30 reales de vellon, concediéndole ademas el grado de sargento; y que se publique en la gaceta aquella accion y la recompensa que

ha merecido de la Real piedad para satisfaccion del interesado y estímulo de los demas.

Mercurio de España. Agosto de 1819. Véndese á 4 rs. en el despacho de la imprenta Real. Se suscribe en dicho despacho, y en las provincias en todas las administraciones principales y agregadas de Correos.

Por providencia de los señores del Real y supremo Consejo de Castilla de 16 del corriente se ha mandado citar, llamar y emplazar por papeles públicos á los acreedores que hasta de presente no han comparecido, y se conceptúen con derecho antelado en competencia de los otros que han litigado, y se les ha dado su grado y lugar contra los bienes del difunto D. Manuel Gil Ruesgas, en la sentencia arbitral que ha recaído, para que comparezcan á deducir el que tengan por el juzgado de provincia del Sr. D. Josef Salvador Lopez del Pan, y escribanía de D. Luis Lopez de Castro, donde penden los antecedentes, dentro del preciso término de 30 dias contados desde el en que salga anunciado en este periódico, lo que se hace notorio; previniéndose que pasado sin verificarlo queda sin efecto la fianza de acreedor de mejor derecho que se ha otorgado á nombre de uno de los graduados en primer lugar.

Se halla vacante la cátedra de gramática de la villa de Santa María del Campo, en el arzobispado de Búrgos: su renta anual consiste en gran porcion de tierra blanca, viñedo y censos, y se regula en 80 rs., y ademas lo que pagan los cursantes, segun su fundacion; la intencion libre, pues debe ser sacerdote, ó en disposicion de poderse ordenar. Los que quieran hacer oposicion dirigirán sus memoriales á sus patronos en dicha villa en el término de un mes, contado desde 8 del corriente.

Los suscriptores á la nueva edicion de la Historia general de España del P. Mariana, ilustrada con notas históricas y críticas, y tablas cronológicas desde los tiempos mas antiguos hasta la muerte del Sr. D. Carlos III, por el Dr. D. Josef Sabau y Blanco, canónigo de la santa iglesia metropolitana de Búrgos, é individuo de la Real academia de la Historia, acudirán á recoger el tomo 11 y pagar el 12, que saldrá pronto, á la librería de Quirós, calle de Atocha; en Cádiz en la de Zaragoza; en Santiago en la de Rey y Romero; en Barcelona en casa de D. Narciso Oliva; en Zaragoza en la de D. Pedro Marin, del comercio, y en Valencia en la de D. Francisco Navarro.

El décimo trimestre de la suscripcion á la Crónica científica y literaria concluye el último dia del presente mes. Los suscriptores que quieran continuar recibiendo puntualmente este periódico acudirán á renovar sus suscripciones en tiempo oportuno, á fin de que no experimenten retardo. Se suscribe en Madrid en la librería de Orea, calle de la Montera; en Barcelona en la de Brusi; en Cádiz en la de Castillo; en Córdoba en la de Santaren; en la Coruña en la de Cardeza; en Málaga en la de Aguilar; en Pamplona en la de Longas; en Sevilla en la de Hidalgo; en Santiago en la de Romero; en Valencia en la de Cabrerizo; en Zaragoza en la de Sanchez; en Logroño en la de Olozaga; en Murcia en casa de D. Tomas Juan Serrano; en la Carolina en la administracion de Correos; en Granada en casa de D. Josef Gonzalez y Aguilera, y en Salamanca en casa de D. Francisco Prieto de Torre.

El conde de Corké, ó el hombre que no conoce el arte de la intriga: traducido por D. Ramon Tamayo. El autor de esta obra se propuso escribir un tratado de educacion y de los sucesos del mundo para un joven, manifestando hasta la evidencia que sin buenas costumbres en vano espera la sociedad virtudes que honren al género humano. Un tomo en 8.º: se hallará en la librería de Escribano, calle de las Carretas.